

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, 3. Padre Boixaco, 7, de 8 m. á 8 a.

Teléfono núm. 10

AÑO II.

Palma Domingo 27 de Noviembre de 1892

NÚM. 567.

El dietario Tous

O AGENDA DE BUFETE

POR 1893

Es el mas útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á ptas. 2, 250 y 3 en la Librería de Tous y en las principales de la Isla.

LA DISCIPLINA

Parece que el Sr. Sagasta se decide, por fin, á venir á su residencia de la capital. Y decimos parece, porque no estamos seguros, como tampoco lo están los periódicos liberales, de que la noticia sea cierta.

El Sr. Sagasta es dueño de hacer lo que quiera: venir á Madrid, permanecer en Avila ó ir allí donde le lleven sus gustos. Su libertad como ciudadano español no tiene límites, pero como jefe de partido está obligado á atender intereses que han de pesar sobre su espíritu mas que sus aficiones personales.

Lo que ocurre con el fusionismo, aunque no es nuevo en la historia de nuestras agrupaciones políticas, es, sin embargo, bastante original. No ha habido, ni hay, ni quizá habrá en el porvenir, partido mas numeroso y de mayor prestigio. La amplitud de sus ideas, su acierto en el gobernar y su prudencia para resolver complicadísimas cuestiones le han granjeado las simpatías y la adhesión de elementos que jamás se vieron juntos.

Puede el Sr. Sagasta estar ufano del tacto con que hasta ahora ha procedido. Es realmente milagroso que huestes venidas de distintos y aun opuestos campos hayan aclamado su nombre, reputándolo irremplazable é indispensable.

Hemos reprochado á todos al Sr. Sagasta su parsimonia y su indiferencia, algunas veces con razón, otras, según el tiempo ha demostrado, sin ella. El acusar al jefe del partido liberal de indolente, data de larga fecha. Sus propios defensores, en el seno de la intimidad, se han quejado cariñosamente del hombre que veía pasar los sucesos sin que causaran mella en su ánimo. Llegaban las quejas á oídos del Sr. Sagasta, y el Sr. Sagasta se sonreía como sonríe quien está seguro de su triunfo.

Pero hoy las cosas han cambiado de aspecto: ni Sagasta sonríe ni muchos de sus amigos confían en él ciegamente.

Nos debemos á la verdad y es forzoso pregonarla. En el seno del partido liberal germinan discordias y estallan antagonismos y diferencias de criterio, precursoras de hostilidades abiertas. Mientras el Sr. Sagasta huelga en Avila, se mueven en Madrid los que debían ser sus subordinados. Algunos de ellos no se contentan con murmurar privadamente, sino que disientan en público.

No llegará la disidencia á tomar cuerpo ni á producir alteraciones sensibles en el partido liberal, pero es menester atajarla á tiempo.

Los partidos viven de ideas y de programas que nadie tiene el derecho de marcar mas que los jefes. Resiente está el que formuló Sagasta en Oviedo. Bueno ó malo hay que aceptarlo como es y con el alcance que le quiso dar su autor.

Aquel programa que fué defendido sin excepción por todos los liberales, ahora es contradicho solemnemente en una reunión pública. Nada tenemos que objetar si el partido fusionista ha cambiado desde entonces acá, de rumbo, pe-

ro sepámoslo de una vez oyendo la declaración de labios de quien únicamente pueda hacerla.

La fuerza del partido liberal está en su cohesión, en su disciplina y en el prestigio de quien le dirige. Quitáusele esas condiciones y renacerán las causas que le imposibilitaron otras veces de ocupar el gobierno.

Asunto privativo del Sr. Sagasta es mostrar firmeza con aquellos de sus amigos que se extravían; pero es asunto del dominio público el averiguar si el programa económico de Oviedo continúa en pié ó hay que reemplazarlo con otro.

Los partidos determinan sus relaciones y sus alianzas por el fin que persiguen, no por otros motivos.

Desde la crisis de Julio venimos combatiendo constantemente á los conservadores, creyendo que en esta obra nos ayudaban todos sus adversarios. Al cabo de dos años y medio, y cuando la situación cae por su propio peso, nos encontramos con auxiliares suyos, donde nunca nos imaginamos verlos.

No se engañen el partido liberal y el Sr. Sagasta. Al Sr. Cánovas se le combate con programas concretos y con soluciones económicas. Si estalla la división entre los liberales, y no conjura quien puede, esa mal á tiempo, no nos quejemos de las desdichas presentes y de las que vendrán en el porvenir.

Habrán que cargarlas á la cuenta de quien no las ha querido evitar.

EL PRESUPUESTO DE LA PAZ

Tenemos noticia de los cargos dirigidos á éste pensamiento del partido posibilista desde los escaños de un Congreso militar, en el cual, bajo las sordinas del tecnicismo, han resonado los ecos de grandes aspiraciones políticas. No extrañamos el combate á esta nueva fórmula progresiva, no lo extrañamos, antes bien lo pedimos con insistencia y lo tenemos en mucho. Definiéndose las ideas por sus contrarias, los argumentos lanzados contra las destinadas á prevalecer, concluyen por esclarecerlas y vivificarlas. Toda contradicción es movimiento que desarrolla luz y calor. Así lo dicho allí contra nuestra idea y nuestro partido no ha logrado mas que convencernos de la verdad guardada en el ideal nuestro y persuadirnos á ponerlo por obra y realizarlo con todos los medios varios que creamos conducentes á este fin supremo. Lo pide la salud y el bienestar de nuestra Nación, á la cual tenemos consagradas nuestras fuerzas y por la cual nos desvivimos siempre.

¿Quién ha creído, sino la malicia, contrario á un presupuesto de la Guerra el presupuesto de la paz? Lo significado por esta palabra se reduce á la satisfacción de necesidad tan universalmente sentida, como la concentración de todas nuestras fuerzas en la obra conducente á tener un presupuesto con superavit indispensable al progreso, después de haber tenido por lustros de lustros un presupuesto en déficit para el cual no hay la vieja excusa de hallarnos en perdurable período constituyente y en crónica guerra civil. Y así como digimos no querer el sufragio universal para suscitar grandes agitaciones, sino para organizar el Gobierno de la nación por la nación misma, como lo hemos probado en sabidas y calculadas abstenciones, decimos ahora no querer el presupuesto de la paz sino para cimentar este Gobierno de la Nación por si una grande prosperidad. Y así como queremos purificar los comicios, para que genere la opinión el Gobierno y no la Corte, librando al poder supremo de la responsabilidad moral que aquí tiene ante la conciencia pública y que no tiene ya en parte ninguna, ni en Inglaterra, ni en Bélgica, ni en Holanda, ni en Suecia y

Noruega, también queremos arreglar el presupuesto para que pueda la Nación entregarse al ejercicio de su soberanía y al goce de su libertad. Pero las reformas necesarias para este presupuesto no han de pasar solo sobre las fuerzas armadas de mar y tierra, sino sobre cuantas clases llevan los gastos allende la resistencia de nuestros medios contributivos. Los propietarios que oculten su propiedad, los banqueros que no pongan timbre en los documentos impuestos por el fisco, los grandes poseedores de colonias que se eximan de la tributación forzosa y del servicio militar, las pensiones y cesantías excesivas, el presupuesto mismo de la Iglesia si excede á nuestros posibles, todo ha de sufrir los rigores indispensables á una nivelación urgente y salvadora.

No podemos pues renunciar al presupuesto de la paz. Muy partidarios del método sajón, así como no hablaremos del sufragio universal, sino después de haber conseguido la libertad de imprenta y la libertad de enseñanza; no hemos del presupuesto de la paz hablado, sino después de haber conseguido el sufragio universal. Para nosotros este presupuesto debe principalmente pasarse sobre un propósito tan sabio, como el de subir al mayor número posible las reservas perpétuas sedentarias y bajar al menor número posible los efectivos anuales contingentes; con lo que puede á un mismo tiempo mejorarse la condición del cuerpo de oficiales arriba y disminuirse las penalidades del servicio militar abajo, quedando siempre un ejército defensivo, consagrado á mantener dentro el orden y fuera la neutralidad. Lo que nosotros atacamos es la organización ofensiva de guerra continua de conquista inmediata, que han tomado los ejércitos europeos durante todo este último período. Y en este ataque no cejamos un punto, sueda lo que quiera, y tómenlo por donde les plazca á los cuantos olvidan ahora desde sus ministerios de la Guerra y desde sus Congresos técnicos, cómo el partido posibilista disciplinó el ejército desbandado; reorganizó el cuerpo de artillería disuelto; sacó los primeros soldados necesarios á defender las leyes con mano fortísima; restableció la ordenanza militar; aplicó terribles sentencias capitales á la defección y á las indisciplinas, sin usar su derecho de gracia; con todo lo cual hubo un ejército que pudiera rendir á Cartagena, el último baluarte de la rebelión damagógica, y acabar la guerra civil en el Norte con la guerra colonial en Cuba. Pero cual entonces creyó nuestro partido indispensable á su país la organización de un ejército de guerra costase lo que costase, cree indispensable ahora la organización de un ejército de paz correspondiente á nuestro feliz estado de orden interior inamovible y de neutralidad exterior inalterable. Las reservas deben ser, en sentir nuestro, como un gimnasio moral del deber en todos los ciudadanos de servir á la patria y como un gimnasio material donde se aeren las fuerzas físicas nacionales; pero reuniéndose tan solo anualmente, para que sea facilísima, la movilización extraordinaria, si es indispensable, y esté viva siempre la educación militar que deben tener los pueblos necesitados todos ellos de una institución, la cual es como su lastra, necesitados del ejército permanente. Dentro de estas convicciones, nuestro amigo y jefe Sr. Castelar, ha publicado en la excelente Revista titulada *La España moderna* cuyo número de Noviembre ayer apareció, varias ideas acerca del presupuesto de la paz en Italia y Portugal, muy aplicables al presupuesto de la paz en España. Dice así nuestro amigo:

«Dos Estados latinos hoy se hallan en pleno período electoral: el itálico y el portugués. Acaso por el crecimiento de los partidos extremos en el polo ártico y

en el polo antártico de la política; ó acaso por la confusión proveniente en los partidos medios y gobernantes de una grande aproximación mutua, en la cual se han hecho mas conservadores los liberales y mas liberales los conservadores; sea por una razón ó sea por otra; lo cierto es que no hay gran distancia entre los combatientes y no acierta uno con la diferencia que distingue á Crispi de Rudini ó á Ferreira de Martina. Lo único de notar en las elecciones itálicas y lusitanas es el mucho trabajo que le ha costado al presidente del Consejo en Portugal sacar á los electores un acta y lo mucho que ha trascendido la oración del exministro de Hacienda Colombo acerca de las economías indispensables al Tesoro italiano. Digase cuanto se quiera; el período, que atraviesa hoy Europa, es un período, en su esencia, económico puramente. Problemas sociales, tratados mercantiles, arbitraje internacional, desarme; todo cuanto priva hoy en la opinión universal se nos aparece bajo su aspecto económico principalmente. Así, en vano Zanardelli habla de imperio del gobierno laico sobre la Iglesia católica; en vano Crispi se humaniza y admite una presidencia del Congreso bajo sus émulos y rivales; en vano Cavallotti propone nuevas orientaciones hacia su ideal progresivo: lo que todo el mundo pide y todo el mundo desea es una sabia economía en los gastos y una grande regularidad en los ingresos que nos facilite y allane cosa tan indispensable á todos, el tránsito desde un estado militar, como el que ahora impera con estos ejércitos innumerables á un estado económico, cual el que habrá de imperar cuando reemplacen los cambios á los combates. Y para penetrarse y convencerse del fundamento de mi aserto basta con recordar que los diputados de Alemania no se arriesgan á disminuir los años de servicio, porque tal disminución trae consigo aparejado un aumento de dispendios; que los proteccionistas franceses no bajan sus tarifas ante Suiza, siquier pudieran costarles cara cualquier inclinación hacia Alemania de la neutralidad helvecia; que los políticos helenos, tan idealistas, no entienden hoy oportuno reclamar Creta ó Chipre ó Macedonia, si no procurar el descenso de los cambios y el ascenso de los valores; que Rusia no busca tanto en la República francesa batallones aliados de su ejército como mercados abiertos á sus empréstitos; que tras las inspiraciones revolucionarias de otros días han venido sobre nosotros, por las reacciones materialistas, subsiguientes á los accesos de idealismo, los intereses con su realidad incontrastable y su natural aspecto prosaico y utilitario sin que pueda ni el más espiritualista desearse de la red que tienen tendida tales elementos con mallas apretadísima á todo el mundo.

Los futuros Parlamentos de Italia y Portugal, hacen economías y combinan bien sus presupuestos? Pues con piedra blanca señalemos sus respectivas aperturas. Pero si continúan arruinando sus sendos tesoros, á fines del siglo XIX podrían traer por el régimen militar una catástrofe tan espantosa como la revolución que trajo el régimen feudal á final del siglo pasado. Entonces también es Constituyente había, llegado á una evolución política, que llevaba en si misma muchas promesas de duración; mas como la corte de Francia no supo completar el régimen político aquel con un buen régimen económico, y despreció la salvación ofrecida por un reformador, cual Turgot, verdaderamente abrió á sus pies el abismo de las revoluciones y tuvo que subir del trono al cadalso. Hace pocos días hablaban los periódicos de apremios germánicos á Portugal para el pago de sus obligaciones con los súbditos alemanes, y hasta del embargo de un ferrocarril ó de su consagración á estos pagos. Ya sabemos que

«odo esto es, no sólo dificultoso, inverosímil. Pero si las naciones apuradas dispendían su tesoro en fortalezas y armamentos y acorazados contra un enemigo problemático, y luego se les entra por las puertas un sindicato extranjero de acreedores, como le sucedió al Egipto, han hecho un viaje redondo.»

Somos de la misma opinión. Traducido á la política española, quiere decir todo lo anterior que, después de haber aceptado tanto el Sr. Sagasta como el señor Cánovas, la democracia moderna, con más voluntad el uno y con menos el otro, los dos están confundidos en política, y tan sólo pueden separarse y distinguirse por un lado de la pública gobernanza, por el lado económico. Y como á nadie se ocurre preferir unas personas á otras, pues allá nos vamos todos; pero si preferir unos principios á otros principios; mientras la subida del Sr. Sagasta signifique la conservación del presupuesto de Guerra y Marina tal como están ó el aumento de fuerzas militares de mar y tierra, bien puede ponerse desde hoy mismo el partido liberal en remojo y salmuera, pues la opinión pública, motor único de su ascensión el Gobierno, lo dejará por completo abandonado á la triste suerte, reservada en las democracias para quienes nada significan y representan. Si deben continuar los casolismos póstumos, las camarillas militares omnipotentes, las amenazas á todo conato de reforma, las provisiones de capitanías generales con destiempo, la eñada en el Nervión de millones y millones ahogados allí, la salida continua de nuevos oficiales que se sumen desde los colegios repletos á los veintitres mil existentes, la fundición de cañones para una guerra imposible, cuando necesitamos cañones de chimeneas para la industria y el trabajo eterno, esa multiplicación de fuertes en la frontera que nos recuerdan aquellas torres de los telégrafos ópticos erigidas cuando ya funcionaban en el mundo de la libertad los telégrafos eléctricos, esos mil ascensos dados en una sola Gaceta, bien se está San Pedro en Roma y el Sr. Sagasta en Avila.

Lo que necesita la Nación es quien la liberte del curso forzoso dentro y de la bancarrota fuera, pues dentro no hay miedo alguno á la intrasigencia demagógica y á la insurrección carlista, mientras fuera es imposible una guerra por la distribución de fuerzas en Europa existente desde la subida de Gladstone al poder y la inteligencia entre rusos y franceses, como dice á cuantos quieren oírlo Bismarck en persona. Y aunque guerra hubiese, nadie cometerá la demencia de atentar á nuestra integridad. Es tan ajeno á los empeños políticos y á los intereses egoístas el programa de nuestro partido, que si el Sr. Cánovas quiere aplicarlo, al Sr. Cánovas apoyaremos en el Gobierno, como apoyamos hoy á su popular é ilustre delegado en el Ayuntamiento; y si el Sr. Sagasta quiere á su vez inscribirlo en la bandera liberal, con el Sr. Sagasta conviviremos tan á nuestro gusto, como hemos convivido en los quince años últimos y tan en bien y servicio de la libertad y de la patria. Pero si no quieren, por sus respectivas razones, ni el Sr. Cánovas, ni el Sr. Sagasta, no importa, pues nada tan fácil como formar dentro de la legalidad vigente, grupo hacendista, comandado por cualquier hombre de talento y palabra y energía, que se arrese al progreso necesario, caiga quien caiga, como hace ahora el ministro Miguel en Alemania, entre las protestas del noble y los aplausos del pueblo, la sociedad genera cuanto necesita y se hallará quien idee con reflexión y aplique con mesura todos los medios conducentes al debido logro del presupuesto de la paz. Más difícil era el sufragio universal, con menos opinión contaba; y triunfó. Adelante, adelante, adelante por la libertad y por la patria.

Pero no deben olvidar los sendos jefes del partido conservador y del partido liberal que, si en la Naturaleza cada ser engendra su semejante, bien al revés en la política, engendra cada ser su contrario; y así como la marrada República francesa del cuarenta y ocho engendró una Restauración: marrado el Imperio por su derrota engendró la República en Francia y marrado en lo económico tras quince años de paz la Restauración debiera engendrar en España la República. Otro así como no había ningún buen republicano francés que no deseara siquier se atrasase la República el triunfo de Napoleón en Sedán, tampoco

debe haber ningún buen republicano español que no desee á su vez las soluciones económicas dentro de una forma tan mitigada y disminuida de la Restauración, como la Regencia, siquier se aplaze otra vez la República, como la hemos aplazado sin desdoro con el sufragio universal, y con la democracia, pues la República puede aun esperar, asegurando de sí misma lo que de Dios decía Tertuliano: *patiens quia eterna.*

OTRA VEZ LOS MORITOS

Un secuestro

El viernes fueron conocidos en Peñon de la Gomera los pormenores de un atropello de que ha sido objeto el español Francisco Vega, vecino de dicha plaza.

El *Imparcial* ha recibido un telegrama de aquel punto, de lo que resulta que desde el día 16 se ignoraba el paradero de aquel desventurado.

Instigado arteramente por un moro llamado Zapata, á pretexto de conducir víveres á aquel presidio, Vega y el citado riffiño se trasladaron á un punto de la costa que dista del Peñon diez millas.

Utilizaron para el viaje una lancha perteneciente al español.

Apenas hubieron desembarcado éste y el traidor Zapata, un grupo de moros, que indudablemente estaba en connivencia con el segundo, rodeó á Vega y se apoderó de la embarcación.

El propósito de los moros no era otro que secuestrar al español y exigir por el rescate proporcionado á los recursos de que el desgraciado dispone.

El cautivo y los secuestradores se pusieron en marcha hácia el interior; pero gracias á la oscuridad de la noche y á la generosidad con que ofreció y prestó su ayuda á Vega el moro Hady Moamedy, el protector y protegido pudieron emprender la fuga, arrojando penalidades y peligros que pusieron á prueba el valor y la robustez del riffiño y del cristiano.

Seguía á los fugitivos una trahilla de cincuenta moros, que tal era el número de los secuestradores, y aquellos tuvieron que cruzar ásperos y abruptos montes escondiéndose unas veces en los accidentes del terreno, para que no dieran con ellos los perseguidores, arrojándose otras por precipicios y oyendo continuamente los disparos de fusil y las voces de los despechados.

Durante la arriesgada odisea se despeñó por una pendiente el desgraciado guía que ofreció sus servicios á los fugitivos y que logró poner á éstos en camino de salvación.

Las gestiones entabladas por el gobernador de la plaza y por la familia de Vega, en cuanto éste desapareció, para averiguar su paradero, habían sido completamente infructuosas, y ya se desesperaba de salvar á Vega, cuando se presentó éste el viernes acompañado del generoso moro Hady Mahomedy.

Ambos han llegado rendidos, estenuados de hambre y de fatiga y revelando en su aspecto el efecto de los horrosos sufrimientos y de los sobresaltos que se han visto obligados á afrontar.

Son conmovedores los detalles de la peligrosa excursión que han llevado á cabo.

Al abandonar el campo de guardia de la kábila fronteriza de esta plaza, el jefe se apoderó del fusil que tenía el animoso Hady, alegando que le retenía en prenda á fin de exigirle la multa que debe pagar por haber protegido á un cristiano.

A consecuencia de la fuga de Vega reina mucha agitación en el campo moro. Los riffiños están muy indignados por haberse evadido el preso, y aun pretenden cobrar el rescate que esperaban.

EL BANDOLERISMO

Es objeto de vivísimos comentarios en Bilbao el atentado criminal realizado el viernes en la caseta situada cerca del túnel de Archanda, del ferrocarril de Bilbao á Lezama.

En la caseta viven el contratista de las obras, Sr. Sandiáza, su esposa, una sobrina y varios operarios de la línea.

A las cuatro de la tarde se presentaron en la caseta nueve hombres pidiendo una azumbre de vino.

La señora Sandiáza contestó que no

tenía más que media y volvió la espalda á los foragidos, quienes se arrojaron sobre ella y la amordazaron y ataron fuertemente á una cama.

En seguida hicieron lo mismo con la sobrina del Sr. Sandiáza y con uno de los operarios que entró en la caseta.

Los malhechores permanecieron en la caseta hasta la llegada del Sr. Santiago, á quien apalearon é hirieron, dándole una cuchillada en los ojos que le dejó casi ciego.

Después de amarrarle fuertemente y de robarle unas cinco mil pesetas que llevaba para pagar á los obreros, los ladrones registraron la caseta y se apoderaron de mil pesetas, única cantidad que encontraron.

Una vez cometido el robo, se marcharon, dejando en la caseta un machete de carnicero, tres pañuelos con iniciales y dos blusas.

Cuando las autoridades de Begoña participaron lo ocurrido al Juez de Bilbao, se dispuso que pasaran al lugar del suceso varios guardias civiles, forales y agentes de orden público que emprendieron la persecución de los foragidos.

Hasta ahora se ignora el paradero de éstos.

Segun las últimas noticias, el contratista señor Sandiáza sigue mejor, y parece que ve un poco.

La sobrina del herido dice que reconocería á los criminales si los llevaran á su presencia.

Las autoridades continúan practicando activas pesquisas para dar con los malhechores.

Sección Insular

Suscripción para socorrer á las víctimas de la avería del vapor MARIA acaecida en Cette el 3 Noviembre de 1892.

Pesetas.

Suma anterior.	10138 00
<i>Sigue el personal de las fábricas de la Sra. viuda Garau é hijos</i>	
D. Antonio Moragués.	50
» Francisco Salom.	50
» Miguel Silon Riera.	50
» Bartolomé Jaume.	50
» Jaime Vidal.	50
» Antonio Sallens.	50
» Bartolomé Sastre.	50
» Melchor Riutord.	50
» Juan Artigas.	50
» Juan Aguiló.	50
» Antonio Coll.	50
» Miguel Bienes.	50
» Miguel Palmer.	50
» Antonio Rullan.	50
» José Bisquerra.	50
» Jaime Bauzá.	50
» Francisco Foset.	50
» Gabriel Vallcaneras.	50
» Toribio Vicens.	50
» José Roig.	50
» Benito Pujol.	50
» Juan Reynés.	50
» Juan Bestard.	50
» Sebastian Bibiloni.	50
» Antonio Cañellas.	50
» Juan Coll.	50
» José Vallcaneras.	50
» Cayetano Salas.	50
» Gabriel Florit.	50
» Lorenzo Raull.	50
» Juan Capó.	50
» Antonio Capó.	50
» Juan Fullana.	50
» Bartolomé Bibiloni.	50
» Gabriel Frau.	50
» Juan Perez.	50
» Juan Clar.	25
» Francisco Cardell.	25
» Francisco Mas.	25
» Sebastian Llompart.	25
» Juan Vidal.	25
» José Sanchez.	25
» José Bosch.	25
» Felix Vallés.	25
» Antonio Buenaventura.	25
» Antonio Truyols.	25
» Concepcion Espinosa.	50
» Catalina Canals.	50
» Catalina Salom.	50
» Teresa Borrás.	50
» Francisca Vicens.	50
» Magdalena Cañellas.	25
» Catalina Ramos.	25
» Margarita Tomás.	25
» Maria Alomar.	25
» Antonia Ferragut.	25
» Coloma Tauló.	25
» Maria Mora.	25
» Maria Ramis.	25

» Magdalena Bordoy.	25
» Antonia Llinás.	25
» Antonia Pons.	25
» Ana Blanch.	25
» Rosa Torrens.	25
» Gerónima O.nar.	25
» Antonia Rullan.	25
» Antonia Mas.	25
» Magdalena Bestard.	25
» Francisca Alomar.	25
» Bienvenida Colomar.	25
» Margarita Cardell.	25
» Antonia Ramis.	25
» Margarita Tomás.	25
» Margarita Vidal.	25
» Margarita Mas.	25
» Joaquina Millanes.	25
» Isabel Alcalde.	25
» Sebastiana Martorell.	25
» Juana Martorell.	25
» Esperanza Vidal.	25
» Antonia Mas.	25
» Angela Martínez.	25
» Maria Gibert.	25
» Maria Bonet.	25
» Amparo Vidal.	25
» Francisca Rotger.	25
» Catalina Torrens.	25
» Barbara Mir.	25
» Angela Mir.	25

Teneria

D. Sebastian Palmer.	1
» Francisco Alemany.	1
» Jaime Vidal.	1
» José Arango.	1
» Francisco Bibiloni.	4
» Gabriel Cañellas.	1
» Martin Mora.	1
» Rafael Martínez.	1
» José Llanç.	1
» Antonio Lluill.	1
» Francisco Pascual.	150
» José Garcia.	4
» Pedro Grau.	50
» Francisco Morey.	50
» Francisco Oliver.	250
» Cristóbal Oliver.	250
» Ignacio Vaquer.	50
» Sebastian March.	50
» Francisco Pons.	50
» José Quintana.	50
» Antonio Ferrer.	50
» Miguel Cañellas.	50
» Antonio Ferrer.	50
» Miguel Vidal.	50
» Vicente Cabanellas.	50
» Guillermo Picornell.	50
» Emilio Andoñ.	50
» Miguel March.	50
» Arnaldo Garau.	50
» José Amer.	50
» José Ribas.	50
» José Garí.	50
» Guillermo Roca.	25
» Martin Martin Gabarró.	50
» José Llorens.	25
» Pablo Hernandez.	25
» Antonio Mascaró.	25
» José Simó.	25
» Miguel Simó.	25
» Juan Ferrá.	25
» Jaime Llobí.	25
» Bartolomé Cantallops.	25
» Bartolomé Quintana.	25
» Miguel Artigas.	25
Total.	10200 25

(Se continuará).

La Junta directiva del Orfeon Republicano se dirigió al Sr. Presidente de la Asociación de los coros de Clavé invitándole á que excitara los buenos sentimientos de sus asociados en favor de las víctimas de la Explosión habida á bordo del *Maria*, quien ha contestado acompañando la circular que la Asociación acaba de dirigir á sus compañeros, y es la siguiente:

Asociación de los coros de Clavé

Sr. Presidente de la Sociedad coral. Muy Sr. nuestro: En la reunion celebrada por la Junta Directiva de esta Asociación en el día de la fecha, se ha acordado lo siguiente:

Conmovidos los individuos que forman parte de la Directiva por las ennumerables desgracias ocurridas á bordo del vapor *Maria* de la matrícula de Palma de Mallorca, en motivo de la explosión de una de sus calderas al efectuar la salida del puerto de Cetta (Francia) y ereyendo interpretar los buenos deseos de todos los socios de la Asociación, ha tenido á bien acordar, para despertar los humanitarios sentimientos entre sus aliados, por los buenos recuerdos que conserva esta Asociación por la buena acogida que dispensó aquella capital á la

misma, en Junio último de la festival celebrada recientemente, á fin de allegar algun recurso á las familias desventuradas de tan sensibiles desgracias como son 4 fogonistas muertos y 9 heridos algunos de ellos casados, quedando en la orfandad numerosos hijos; pues en virtud de lo que antecede esta Junta suplica encarecidamente á todas las sociedades que componen nuestra Asociación que organicen funciones en sus casinos y sociedades, veladas literarias, ó suscripciones para socorrer á las familias de las víctimas, pagando así un recurso de agrado decimiento esta Asociación hacia el pueblo de Palma.

Al anticiparle las gracias esta Junta por el grande interés que se tomará para que este acuerdo tenga los resultados que todos anhelamos, lo hace convencida que superarán á sus deseos, esperando de su amabilidad que organizará el acto que crea conveniente lo más pronto posible, á fin de que antes del 25 de Diciembre próximo pueda remitir lo recaudado por esa sociedad, para dar cuenta detalladamente en el número de LA AURORA de Enero y en la forma que se habrá invertido todo lo recaudado por las sociedades de la Asociación de los Coros de Clavé

Barcelona 17 de Noviembre de 1892.
—P. A. de la J. D.—El Presidente, Bartolomé Mota.—El Secretario, Manuel Gardó.

UN FOLLETO MAS

Hemos recibido un folleto titulado *Reconstrucción de la Casa Consistorial de Palma*, (Apuntes) escrito por D. Bartolomé Ferrá para justificarse de los ataques de que dice haber sido objeto en un folleto editado por el Ayuntamiento de Palma.

El folleto del Sr. Ferrá será para nosotros objeto de detenido estudio para evitar por todos los medios que estén á nuestro alcance que una cuestion de arte se convierta en una cuestion de amor propio, por debenos ante todo á la verdad.

Lejos de querer imponer nuestro criterio, quedan á disposicion de cuantos, con argumentos, quieran ilustrar la discusion á que dé lugar el exámen del folleto del Sr. Ferrá, cuyo envio y dedicatoria agradecemos y estimamos.

Al Excmo Ayuntamiento de Palma. Considerando lastimada mi modestísima dignidad profesional por medio de las afirmaciones estampadas en el folleto publicado por la Alcaldia de esta ciudad, titulado «Reforma de la Casa Consistorial de Palma», y creyéndome en el deber de justificarme ante el público, ante la Comision provincial de Monumentos, y ante la Junta de gobierno de la Sociedad Arqueológica Luliana; pues to que se me imputan desaciertos como á Maestro de Obras municipales; se me dirigen cargos como á vocal secretario de la expresada Comision; y se me alude ofensivamente como á miembro nato de aquella Junta; habiendo recibido, bajo los tres conceptos, ejemplares de dicho folleto, (con faja rotulada *Ayuntamiento de Palma*), en debida correspondencia tengo la honra de remitirle un ejemplar de mi opúsculo: «*Reconstrucción de la Casa Consistorial de Palma — Apuntes.*» con destino al Archivo Municipal, para que conste, al par de dichas acusaciones, mi justificación, *ad perpetuam rei memoriam*. Al confeccionarle, más que mi amor propio, hánme inspirado el amor al Arte de mi patria, y el interés con que todo buen ciudadano debe mirar cuanto concierne al pro-comuna.

Si al relatar y comentar los hechos de referencia no he acertado á expresarme con la debida exactitud y corrección, suplico á V. E. que no lo juzgue falta de respeto, y que, en mi desahogo, acepte la rectitud de mis intenciones, por lo cual quedará profundamente reconocido al Excmo. Ayuntamiento su ex-Maestro de Obras Municipal.

Palma 26 de Noviembre de 1892.—Bartolomé Ferrá.»

Anteayer fué detenida por un guardia municipal una muchacha de trece á catorce años de edad que llevaba traje de campesina, la cual fué á casa de un platero á vender

un trozo de cadeua de oro de cordoncillo.

El artífice sospechando que aquella cadena fuese procedente de algún hurto, dió conocimiento á un guardia y este llevó la muchacha al cuartelillo en donde al ser interrogada contestó que iba á vender dicha cadena de orden de su madre.

Se hacen diligencias para averiguar la certeza del hecho.

El médico D. Antonio Mayol ha trasladado su domicilio á la casa número 20, piso principal, de la calle de San Francisco.

Anteayer en el fielato de San Antonio se decomisó una castaña de vino que se trataba de introducir fraudulentamente.

En el mismo fielato, el aforador detuvo á una mujer que trataba de entrar un pellejo de vino.

Ayer llegó á esta capital la distinguida tiple cómica Sra. Sendra, contratada por la empresa del Teatro-Femenias, Manacor.

Ayer 2 ó 3 peones del Ayuntamiento estaban practicando una reparacion en el pozo emplazado en la plaza de Sta. Eulalia; se levantó el aparato de estraccion, sin que afectase á lo demas, quedando por consiguiente intacto el armatoste que adorna dicha plaza.

A juzgar por las apariencias, en el trozo de terreno colindante á la Iglesia de las Teresas, vá á instalarse una casa provisional de madera, para enseñar alguna *maravilla*. Decíase ayer tarde que era para enseñar otra vez á la *mujer cañón*, que hace cosa de dos años trabajaba en el Borne. Los preparativos llegaron ayer por la mañana de Barcelona.

En la esplanada de Sta. Catalina, han comenzado los trabajos de desmonte para la nueva desviacion de la carretera del Terreno; se discutía con viveza si sería ó no derribada la caserna llamada de San Pedro, ó si se dejaría en pié aquella feísima esquina.

Por desgracia es verdad que quedará subsistente la caserna.

En el Teatro principal inaugurará hoy la temporada la compañía dramática española de D. Manuel Espejo, con la comedia del teatro francés, traducida al español por D. Juan Peral, titulada *Un banquero*.

Segun telegrama que recibió la *Isleña Marítima* el vapor *Palma* entró el sábado á las siete de la mañana en el puerto de Cete sin novedad á bordo.

El *Gallet de Favareta* fué anoche interpretado majestualmente por la Sra. Verdecho, particularmente en el canto de la Jota que la dijo, como ella sola sabe hacerlo, viéndose obligado á repetirla en medio de atronadores aplausos.

En la parte de Rosa del *Rey que rabió*, alcanzó, como todas las noches, una ovacion, en union de la Srta. Gil, Rius, Miquel y Sanchez.

Sabemos que una comision de abonados se ha acercado á la Empresa para suplicarle abriera otro abono á lo cual no ha podido acceder por estar el Teatro comprometido de antemano.

La célebre compañía gimnástica que dirige el Sr. Agustin, hará esta tarde su debut en la Plaza de Toros.

El vapor *Cataluña* llegó ayer á las 8 procedente de Barcelona, con 33 pasajeros y efectos.

El *Lulio* no llegó hasta las diez

con el correo, 11 pasajeros, 10 bueyes y carga general. Este retardo según se nos ha dicho es debido á la rotura de una pieza de la bomba, que le ha obligado estar dos horas parado en el canal.

Por la fuerza de carabineros del punto de Valldemosa han sido detenidos y puestos á disposicion de la autoridad competente dos paisanos que se dedicaban á la pesca con dinamita.

La suscripcion abierta para socorro de las víctimas del *Maria*, asciende según nuestras noticias á la cantidad de 16000 pesetas.

El *Boletín Oficial* de ayer publica los nombres de los interesados y líquido á percibir del 35 por 100 del capital é intereses en pesos y centavos de los abonados de Cuba.

Hoy, tarde y noche, habrá función en el Teatro-Circo y mañana será función de despedida.

Como las funciones son muy largas, empezarán más temprano á fin de concluir á una hora regular.

Ayer, por vía de Barcelona, llegó el mayordomo del vapor *Maria*, que fué uno de los heridos en la catástrofe ocurrida en Cete.

El Ayudante de máquina señor Cabrinetty se encuentra ya en Barcelona de donde regresará en breve completamente restablecido.

El dueño de la subasta de la casa Brondo, calle de la Union, pone en conocimiento del público que desde hoy hasta el próximo domingo, todas las noches á las nueve se subastará un objeto, cuyo producto integro será destinado para socorro de las víctimas del vapor *Maria*.

Convendría mucho que se imprimiera algo más de actividad, en las obras que se llevan á cabo en la calle de Montesión, puesto que al parecer los referidos trabajos se efectúan á paso de tortuga.

El vapor *Cataluña* fué portador ayer de otra coleccion de gitanos, que como siempre, es probable den que hacer á la policia.

Durante estas pasadas noches se ha trabajado en la variacion de los railes de la tranvia del ferrocarril en la calle de la Marina. Los trabajos se hacian á la luz de tede-ros.

La guardia municipal detuvo á una muchacha que intentaba vender un trozo de cordoncillo de oro en una platería, por sospechar que fuese procedente de algun hurto.

Recomendamos á nuestros lectores, el anuncio inserto en la página correspondiente de nuestro querido amigo paisano y compañero en la prensa D. José Oliver y Bauzá de Barcelona.

En la Universidad de Barcelona, ha obtenido el grado de licenciado en medicina y cirugia, con nota de sobresaliente, don Pedro Serra y Cañellas, natural de Soller.

De todas veras felicitamos al estudioso jóven.

Hace ya algunas noches que asoma su cabeza por entre las estrellas de la brillante constelacion de Andrómeda un cometa, perceptible sin auxilio de instrumentos ópticos para las personas que gozan de una vista privilegiada: las que tienen vista ordinaria pueden verlo con unos sencillos gemelos de teatro.

La constelacion antedicha se halla en esta época sobre nuestras cabezas, ó en el *zenit*, desde las

siete á las diez de la noche. En ella hay dos nebulosas, una telescópica y otra grande, perceptible á simple vista, que puede confundirse con el cometa á la primera impresion.

Pero la nebulosa tiene la luz más concentrada, es más grande y está situada 3º más al N. que el cometa: tiene además la forma de una elipse de gran excentricidad, de manera que en el telescopio se la ve como un grande cigarro puro.

La coordenada del cometa era anoche: *Ascension Recta* Oh. 36 m.—*Declinacion Boreal* 36º 25'; cuando la de la nebulosa es: *Ascension Recta* Oh. 40 m.—*Declinacion Boreal* 39º 40'.

Veremos cuanto y en que direccion corre.

Por real orden, publicada en el *Gaceta*, se amplía hasta 1.º de Marzo próximo, en calidad de improrrogable, el plazo que concedió la de 4 de Mayo último para reexportar la piperia que se hubiese importado vacía hasta el día 30 de Junio de este año, y con objeto de facilitar esta operacion, que se autorice la reexportacion de la piperia vacía si las circunstancias de los mercados impiden hacerlo llena de vinos del pais.

Precios corrientes en el mercado de Luca en el dia 24 de Noviembre.
Trigo, 18'50 los 70 litros.
Candeal, 19'00 id. id.
Cebada del pais, 09'50 id. id.
Id. forastera, 08'00 id. id.
Avena del pais, 08'00 id. id.
Id. forastera, 7'50 id. id.
Garbanzos, 19'00 id. id.
Maiz, 14 id. id.
Habichuelas confites, 22'00 id. id.
Id. blancas, 22'00 id. id.
Frijoles, 23'00 id. id.
Habas para cocer, 19'00 id. id.
Id. ordinarias, 18'00 id. id.
Id. para ganados, 15'50 id.
Cerdos cebados, 10'25 los 10 kg.
Azafrán, 9'50 los 33 gr.



Hoy domingo 27 segundo aniversario de la muerte de

DON MIGUEL CERDA y PIERAS
Todas las misas que se dirán pasado mañana lunes 28 en la capilla del Santo Cristo en la parroquial iglesia de San Nicolás serán para el eterno descanso de su alma.

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)
Madrid 26, 9'26 m.
Un nuevo artículo del Sr. Castelar sobre el presupuesto de paz, sostiene las anteriores afirmaciones. Recuerda el programa de los posibilistas y sus cuatro aspiraciones: gobierno de la nacion para la nacion misma; inteligencia con todos los elementos democráticos y liberales del pais; purificacion del sufragio universal y formacion de un presupuesto de paz y libertad.

Contesta á las opiniones del señor Pi y Margall, Salmeron, Bermudez Reina, Sagasta y Cánovas. Cree que el ejército da la vida por los ciudadanos y que dará la mejor parte para el presupuesto, que urge la formacion del presupuesto de paz que piden la conciencia humana y la civilizacion universal.

ULTIMAS COTIZACIONES
Valores Locales
Palma 26

Crédito Balear.	11'00
Cambio Mallorquin.	65'50
Ferro-Carriles de Mallorca.	63'00
Alumbrado por Gas.	106'00
Salinas de Ibiza.	195'00
La General Mallorquina.	75'50

Cultos

MAÑANA LUNES

Santoral: S. Jaime de la Marca conf.
Santos de cuarenta horas: Concluye en la Merced á N.ra. Bra. de los Dolores y á S. Jerónimo.
Cultos sagrados: En Sta. Eulalia, San Jaime, S. Cayetano y Sta. Clara anochece novena de la Purísima.
Corta María: En Sta. Magdalena á la Virgen de la Misericordia.

Movimiento local

Nacimientos

Día 25.—Varones 3, hembras 1

Matrimonios

Dos.

Hospital civil

Día 26.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 1.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 26

Catalina Vey soltera 73 años Caballería.

Juana Llorca Balaguer 3 años y medio Remolares bronquitis.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 25

De Barcelona vapor «Cataluña» c. don Guillermo Pujol 24 trip. ton. 662 efectos m. Palma.

De Barcelona vapor «Lulio» cap. Pedro Aulet 26 trip. ton. 405, con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante v. «Union» cap. D. Juan Bosch 20 trip. ton. 401 efectos y balija, m. Palma.

Boletín meteorológico.

Table with 3 columns: Instrument, 9 m., 3 h. Values include Barómetro (66.8), Termómetro seco (17.9), etc.

Sociedad General Mallorquina

El acreditado vapor

CATALUNA

saldrá de este puerto para Barcelona el martes y jueves de cada semana.

Admite carga y pasajeros á precios reducidos.

Habiéndose hecho una combinación con dos importantes Compañías de Barcelona, admitirá desde esta semana carga para Valencia, Alicante, Cartagena y Almería, á fletes convenientes para los cargadores.

Se despacha en las oficinas—Plaza de Cert.

Almoneda

De camas, cómodas, arquillas antiguos, sillas (hay ocho de rejilla), una mesa escritorio, una sillera, dos guardarropas, librería de nogal y sofás.

Ca. le de Serfina núm 7, esquina á la de Capuchinas

Esquilador

Se esquila á tígera y á maquina toda clase de caballos mulos etc., á precios convencionales siendo muy útil y saludable conservación y limpieza se servirán pasar aviso á D. Juan Mas café de la plaza de San Antonio esquina á la herrería.

Quintos para Ultramar

El nuevo centro de Salom y Alzina constituido con un capital social de 5'000 pesetas recibe á los mozos destinados á Ultramar, pagand. 35 duros y devolviend. 10 duros al que le toque soldado para España.

Dirigirse, Palma Borná, 11—Inca Gabriel Seguí, calle de San Bartolomé.

PARA

compra y venta de buques

Retamentos y comisiones en general.

J. OLIVER BAUZA

Cristina 2, Barcelona.

Al público

Tante se vende como se alquila un piano vertical.

En la calle de los Huertos núm. 33, 2.º informarán.

MONTEPIO NA IONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS

PARA LAS

QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

JOSE BARNILS.—Conquistador, 18—PALMA

COMISARIAS

Table listing names and locations of commissioners: Sres. Pou y Obrador, D. Miguel Lanza, etc.

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregársela á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándose, á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

Para mas informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

EL DELEGADO: José Barnils.

A LOS QUINTOS

comprendidos en el próximo sorteo.

CENTRO de REDENCIONES

Domiciliado en Valencia: Hospita, 11

NADA DE SUSTITUCION

Los quintos que deseen asegurarse para la redención del servicio activo de la Península y Ultramar, acudirán al Centro de Redenciones ó á cualquiera de sus Delegaciones, en cuyas oficinas se les facilitarán prospectos y antecedentes para realizar los contratos de seguro, en la forma que á continuación se expresa.

Por pesetas 875 Redención á metálico en la Península y Ultramar, ó 1500 ptas.

Per pesetas 175: Redención á metálico para Ultramar, ó 1500 pesetas.

Por pesetas 125: Subvención á quien toque servir en Ultramar, de 1125 pesetas.

Delegación en Palma —Sres. MARTINEZ Y PLANAS.

PUEDEN CURARSE RADICALMENTE LAS HERNIAS (Quebraduras)

En distintas ocasiones eminentes cirujanos de Barcelona han dicho: «antes de operar una hernia de las tenidas por incontinentes, quiero ensayar los aparatos Ramón.» Cuantas veces lo han hecho, tanto ellos como sus clientes, han quedado satisfechos de los positivos efectos del braguero centrado regulador é inductivo y del ocluser-restrictivo; aparatos inventados para la curación de las hernias (quebraduras), y contruidos especialmente para cada caso concreto.

Este es el mejor elogio que de los inventos P. Ramón puede hacerse; sabido es que á dicho señor le fueron concedidos dos «reales privilegios» y el título de «miembro» correspondiente con diploma y medalla de «oro» de la Academia de los Inventores de París.

Por lo demás, los renombrados aparatos Ramón han sido aprobados por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona y por otras varias, mereciendo los mismos el favor de los más distinguidos médicos, y herniados de España y extranjero. Véase el folleto que se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Carmen, 48. 1.º, 2.º, Barcelona; horas: de 9 á 1 y de 4 á 7.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que padecen contribuir á su impureza. Sin que medicamento opere con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los trastornos del hígado y del estómago, evitando toda clase de perjuicio y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obran con suavidad, purificando la sangre é impidiendo el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, despliega sus resultados curativos con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del oído ó que sufren de contusiones, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se usen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Empíe instrucciones en español enviadas al Dr. Holloway, que obran con suavidad, purificando la sangre é impidiendo el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

Se venden en las farmacias y librerías de España y en el establecimiento de Holloway, 221, South Street, London.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA

Mes de Diciembre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Puerto Rico y Habana y Veracruz.

El 2º, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 29 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor LARACHE, para las Palmas, Rio de Oro, Dakar, Moravia y Fernando Póo

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 13, de Barcelona, el vapor BALDOMERO IGLESIAS para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados vapor TANGER.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maure (antes Copiães) 5.

Turrone de Jijona

Ha llegado ya el acreditado de todos los años turrone de Jijona Francisco Sevilla, con un variado surtido de turrón de las siguientes clases: Jijona, Alicante, Nieve, Yema; paladillas blancas, garrapiñadas, anises, patatas de Málaga en dulce y otras clases de confituras. Desde el domingo 27 tendrá abierto su despacho en el puesto de otros años, calle de San Nicolás núm. 3º, donde espera á sus numerosos parroquianos.

Venta

Se desea vender un solar huerto, con su fuente y algibe contiguo á una casa planta baja, fábrica y azotea, sito todo en la calle de Zavelá. En la misma calle núm. 31 darán razon

Venta

Se venden dos boticas con sus piso y porche, Galera números 13 y 17. Informarán Deanato 3.

Se desean vender tres

ó cuatro mil ristas de ajos para embarque. Informarán calle de la Lonjeta número 9.

Teatro Principal

COMPANIA DRAMATICA DE D. MANUEL ESPEJO

Funcion para el Domingo 27 de 1892

1.º Sinfonia.

2.º La magnífica comedia en cuatro actos, titulada:

UN BANQUERO

Entrada general 0'75.—Id. al paraíso. 0'50 ptas.

A las ocho en punto.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo desconocido en esta capital para el domingo 27 de Noviembre de 1892.

DEBUT de la notable y numerosa compañía Devor, norte-americanos, que tan dignamente dirije

D LUIS AGUSTINI

Grandiosa y divertida funcion en la cual tomarán parte todas las principales partes de la compañía.

FRECCIS.—Paleos sin entrada 3 pesetas.—Entrada general 0'50 id.—Medias para niños y militares sin graduacion 0'20 idem.

Las puertas de la Plaza se abrirán á la una y la funcion dará principio á las dos y media en punto.

Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela cómica

Funcion para hoy

A las tres de la tarde

EL REY QUE RABIO

A las 7 y media en punto.

LA CAZA DEL OSO

EL REY QUE RABIO

Entrada general 0'60 reales.

PALMA.—Imprenta de B. Rotger.